
! ! ! ! !!"#$年前 ##个月"全

国规模以上工业增加值同比

增长 %&'("工业企业实现利

润总额# 制造业投资等一些

经济指标更是呈现较高增长

态势$ %

!!!国务院新闻办 !"

日召开的新闻发布会上介

绍" 在国内外复杂多变的经

济形势下# 我国工业发展状

况引发社会各界的关注" 工

信部副部长辛国斌在会上说#

去年下半年以来#工业增速出

现一些波动# 但并不表明发

展基本面受到影响# 工业经

济平稳增长韧性不断增强"

!!)*$年我国玉米库存

消化进度超出预期" 预计今

年临储玉米将继续保持较快

的消化节奏" 这一轮的玉米

去库存有望进入尾声$ %

!!!在农业农村昨日召

开的新闻发布会上# 农业农

村部市场与经济信息司司长

唐珂表示"唐珂说#受下游需

求快速增长和种植面积调减

影响##$!%年我国玉米产需

缺口扩大# 库存消化进度加

快# 临储拍卖累计成交突破

!亿吨"

!尽管两岸关系不会一

帆风顺"&台独' 势力还会挑

衅生事" 但我们完全有能力

战胜各种风险挑战( %

!!!!"日#国务院台办

在北京举行的今年首场新闻

发布会上发言人马晓光表

示"马晓光说#相信在新的一

年里# 两岸同胞交流会更加

热络#合作会更加密切#亲情

会更加增进"

!'%)企业安全集团#北

京科创安铨科技有限公司#

北京卫达信息技术有限公司

等 *)家互联网安全企业已

分别签约入驻海淀和通州两

个园区( %

!!!近日从北京市经信

局了解到" 为应对网络安全

形势# 北京正加快推进国家

网络安全产业园区建设#加

快构筑网络安全屏障"

!将在京设立外商独资

企业" 为中国用户提供本地

化的服务( %

!!!环球同业银行金融

电讯协会 $&'()*%!"日表

示"&'()*是国际银行同业

间的合作组织# 全球 +$$多

个国家和地区的金融机构和

企业用户使用 &'()*系统

进行金融报文传送"

!这种地图可以轻易刮

擦露出五彩&真容'"当前在

国际上比较流行" 也被称作

&刮刮乐'地图( %

!!!郑州海关介绍" !"

日# 郑州海关通报一起利用

中欧班列$郑州%货运渠道伪

报品名走私&问题地图'案#

销毁近 +万张&问题地图'"

! ! ! !一位身患绝症的老专家! 当朋

友送给他一件小礼物! 说能实现某

种心愿!"我想工作# 是他唯一的回

答$这不是虚构的故事!对于中国第

一代核专家而言! 这就是他们的真

实写照$ 昨天!被誉为"中国氢弹之

父%的于敏院士去世!一个月前!庆

祝改革开放 !"周年大会上!他还被

授予"改革先锋%称号$ 我们当然不

会忘记他在核武器研究上的成就!

不过! 今天我们或许能从另一个角

度!从上海这座城市的视角!来看看

他的一生中更值得思索的部分$

于敏对上海很有感情! 因为它

与氢弹事业息息相关$ #$%!年!中

国爆炸原子弹后! 帝国主义者不太

当回事!揶揄中国"有枪无弹%!原因

是以裂变反应施放能量的原子弹太

重!不合适多数飞机和导弹搭载!只

有当量更大& 重量更小的氢弹才能

赋予中国可靠的战略威慑$而氢弹的

原理与原子弹有天壤之别!要把热核

装料加热到高温发生聚变反应!如

何制造和控制这种反应就成了世界

级难题!专业术语叫"复杂构形%$

#$%&年 $月!于敏和同事来到

上海市郊 ! 近百天里 ! 同代号

"'&"(%的计算机为伴!每秒 &万次

的运算! 牵动着未来氢弹的热核材

料能否充分燃烧$计算数学模型!分

析数据结果! 抓物理实质! 成了常

态!于敏围绕决定氚)中子循环次数

的几个物理量反复琢磨!近乎痴迷$

攻关中!从于敏到普通员工!都把上

海先进科研条件当成宝贵资源!让

自己看似模糊的设想逐步变成可信

的公式!他们发扬科学民主!每个人

都为复杂构形做出贡献$于敏坦言'

"这是个大科学工程!必须要凝聚大

家的共识!依靠大家群策群力!共同

完成$%当 ##月下旬!突破氢弹原理

的消息传到北京后! 负责人邓稼先

也飞到上海! 狂喜的科研人员亲切

叫他"财神爷%!于敏也凑热闹说"财

神爷%到了!要老邓犒劳大家$ 那个

晚上!所有人吃够了大螃蟹!也成为

氢弹攻关中的"难忘一餐%$

在上海的短暂岁月里! 于敏和

同事反复设计&演算&推翻&再设计!

这些经历对后来克服因核武器小型

化带来的技术困难起到重要作用$

于敏等中国第一代核专家有个共

性!不仅重视理论!还重视实验!"理

论和实验结果一致当然高兴! 但有

作为的科学家更愿抓住理论与实验

结果不一致的地方! 因为这些地方

会暴露理论或实验的不足! 可能产

生新的突破%$ 这种传统成型后!每

当实验结果出现与理论不一致的地

方!核科研人员既不沮丧!也不轻易

放过! 既思考理论上可能存在的毛

病!也仔细推敲实验数据的真伪!寻

找问题成因! 不仅要求这些原因能

解释当前的问题! 而且还要与以前

的结果相统一$ "每当我们揭开一个

又一个疑团! 越来越多的现象为我

们所探明和理解! 心中那特殊的兴

奋和喜悦难以言表$ %

曾与于敏共事多年的核专家胡

思得感慨!投身核事业的人!首要的

是爱国情&事业心!像于敏&彭桓武&

王淦昌这些人!本来在理论物理&应

用物理等领域有很高造诣! 调他们

去搞核研究!他们怎么想(他们觉得

这对国家太重要了!)我愿意去%是

最朴素的承诺$ 上世纪 *"年代!老

领导邓稼先因直肠癌住院! 最理解

他的于敏! 所选择的是和病重的邓

稼先一起给中央写建议信! 内容是

抢在国际禁核试到来之前! 如何保

质保量地完成中国最急需的核试

验! 确定急需的研究重点和研究方

式!这是对祖国和人民负责*胡思得

形容!)邓稼先)于敏建议信%为中国

核事业闯关起着不可估量的作用$

当今世界并不太平! 对中国的

威胁和讹诈从未远离!但不管怎样!

我们的团结!我们每个人的担当!才

是中国立于不败之地的根基$ 回顾

于敏等核科学家为祖国筚路蓝缕&

呕心沥血的历史! 无疑会鼓起后来

者迎接新时代挑战的激情与动力$

从于敏和他的同事们在上海日

夜奋战的那个年代! 甚至更早开

始!直到现在&直到将来!上海作为

中国经济与科学事业)高地%!有能

力也有义务为全国贡献& 服务&辐

射和带动!无论计划经济时代支援

全国工业化建设!还是改革开放初

期为全国改革开放创造财政收入!

提供技术&人员支持!以及以浦东开

发开放为龙头带动长三角经济崛

起!上海对全国的贡献!始终把国家

需要放在首位$

正像于敏团队在上海所创造的

)平地惊雷%! 改革发展创新是国家

的最大需要$上海必须拿出)敢为天

下先%的勇气!锐意改革!敢于啃骨

头!敢于涉险滩!按照)四个新作为%

的要求!砥砺前行!继续当好改革开

放排头兵&创新发展先行者$

24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmjdb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn 本版编辑/李 侨 视觉设计/窦云阳2019年1月17日/星期四

要闻 3
扫码关注新民晚报官方微信

!

有进有出!教育开放活力四射

声音!八方

关注时事

热点#聆听

八方声音#

敬请关注

本报微信

&新民眼'"

声音!热点

吴 健

新民眼

于敏的“上海时刻”

孙
绍
波

画

本栏编辑 吕倩雯

近年来，我国高校“引进来”与“走出去”的步伐不断加快，开
放维度不断延伸。以多种培养模式为代表的中外合作办学，引进
国外高校优质课程；海外建校办学，招生规模不断扩大，依托中国
元素开设特色课程。这其中，“进”和“出”的不仅是学生，更是教育
方法、资源和理念，这些探索也让教育开放的脚步迈得既稳又实。

! ! ! !!!不仅是形态上没有围墙"在理

念#资源和思想上都没有围墙( %

!!!西交利物浦大学执行校

长席酉民说" +$$"年经中国教育部

批准# 由西安交通大学和英国利物

浦大学合作创立的西交利物浦大学

在苏州成立"它是没有围墙的大学#

整个学校与四周的生活紧密相接"

!我应该担任的是引导者的角

色"而不仅是数学老师"西浦的教育

方式需要我不断更新教学理念( %

!!!有着近 ,$年数学基础课

教学工作经历的郭镜明教授表示"

在西交利物浦大学#不仅是刚入校

的新生对&中西融合'的教育模式

适应起来并不容易#老师们想要跟

上这里的教学节奏也得狠下功夫"

!!))%年 +月"首批招生只招

录了 *%)多名学生" 经过 *!年发

展"注册学生已达 *&'万余名( %

!!!数据显示" 近年来#西交

利物浦大学的知名度逐渐打开#学

校规模也不断扩大"目前学校已有

-. 个本科专业#-. 个硕士专业和

/0个博士专业#学生和教师团队来

自 0$多个国家"

!埃及考古课程"没有深厚的

古埃及田野资料积累和长期深入

研究是开不起来的(目前国内高校

尚未见开设"引进哈佛课程"可以

促进浙江大学推行的全文明素质

教育( %

!!!浙江大学文化遗产研究

院李志荣副教授介绍"信息技术打

破时空藩篱#即使身在地球的&两

端'# 也能在同一课堂上享受同样

的教学资源#畅谈观点#碰撞火花"

&吉萨金字塔(技术)考古与历史'

是哈佛大学的埃及考古数字化课

程#+$!%年 1月# 这门课程被同步

引进到浙江大学"

!我们引进这个课程"看起来

是引进一门课"实际上是为浙江大

学引进一个广阔的未来( %

!!!李志荣说" &引进来'是为

了更好地&走出去'#三年内#浙江

大学将制作自己的数字化课程#努

力实现让浙江大学优秀教研成果

&走出去'的目标"

!这是中国的高等学府第一次

以独资#独立经营#独立管理的形

式在欧洲办学( %

!!!北京大学汇丰商学院院

长海闻说"+$!.年 +月 +$日#北京

大学汇丰商学院与英国开放大学

签约# 购买其位于牛津郡的校舍#

着手创办北大汇丰商学院英国校

区#+$!%年 -月迎来首批学生"

!&中国元素'是我们在海外竞

争的最大优势( %

!!!海闻介绍" 在英国#汇丰

商学院不仅要开设与国际接轨的

理论)基础课程#同时还将开设具

有中国元素的金融与经管课程#使

学生更加了解中国改革发展实践"

!!)*%年"学校只有一栋宿舍

楼和一栋学生活动楼"学生家长看

到后将信将疑)后来我们几乎每个

月都完工一栋新楼" 眼见为实"越

来越多的家长把学生送到这里( %

!!!厦门大学马来西亚分校招

生总监王华德表示# 招生规模扩大

与学校高速度发展密不可分"此外#

有竞争力的学费标准和丰富的专业

选择也是吸引学生的主要原因"


